

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, DOMINGO 8 de AGOSTO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 840

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERÍA, 3. 2.º

Administración; Sres SOL Y BENET, Mayor, 10.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 10.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 . . . 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETTAS

Ventas al contado y á plazos. **DESDE 350 PESETAS** DEPÓSITO EN LÉRIDA PASAJE DE ARAJOL Accesorios de todas clases.

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

VINO IODO-TÁNICO FOSFATADO FLORENSA

Sucedáneo del aceite de hígado de bacalao
El mejor modo de administrar el iodo.

Convencida la ilustrada clase médica de las virtudes terapéuticas de nuestro preparado, lo prescribe todos los días como tónico reconstituyente para combatir las enfermedades linfáticas y escrofulosas, bronquitis, tisis, menstruación difícil, convalecencia de enfermedades graves, anemia y debilidad general.

VINO DE PEPTONA FOSFATADO FLORENSA

Esta preparación de gusto muy agradable, contiene carne en estado de peptona y fosfato de cal cristalizado.
Es un reconstituyente muy energético de la terapéutica.
En la alimentación de los niños débiles, de los convalescientes y de los ancianos, esta preparación dá excelentes resultados desde los primeros días de su uso.

Farmacia de Florensa, Pahería, 15 y Mayor, 1.

La primera autoridad gubernativa discorde con la que administra el Erario municipal; una y otra, afines en política y del mismo origen para ejercer sus respectivas funciones, se dan apretones de manos, pero no se entienden, se meten en un laberinto de atribuciones y no saben amoldarse á las prescripciones legales, aquí donde estas abundan tanto y nadie observa.

El ministro de la Gobernación dictó órdenes para sostener el principio de autoridad, procedimiento correcto, pero debiera procurar que sus delegados sean más hábiles y más previsores; y de no ser así, la autoridad resulta vacilante con desprecios de la misma.

«De aquellos polvos vienen estos lodos», dice un refrán castellano; cuando lo de las verduleras y lo de las cigarreras, se cometieron desmanes y desobediencias, los mandatos quedaron incumplidos ante gritos y algaradas femeniles.

Y en todo sucede lo mismo, no hay ya energías; de aquí el desorden y la confusión. La mansa anarquía en gobernar y administrar, la compondada, los caciquismos, las fórmulas de arreglo para templar gaitas desafiadas se anteponen al precepto legal.

Aún no hace muchos días que se alarmaba la Corte en San Sebastián por las agitaciones socialistas, nacidas de impremeditadas complacencias en favor de poderosos caciques bi bairios.

En resumen, la opinión juiciosa y desapasionada lamenta los acontecimientos de actualidad que, si al parecer, no ofrecen peligro de inmediatos trastornos del orden social, pudieran ser combustibles para acrecentarlos con cualquiera motivo por insignificante que parezca.

De Cuba y Filipinas, como siempre; en las insidias de la Habana se baten nuestras tropas; vencen, sí, pero continúa envalentonada la insurrección, y continuamos perdiendo hombres y gastando muchos millones de pesos.

Sigue imperando la nota optimista; hace dos años sucedía lo propio; la verdad de lo que pasa en las colonias no puede decirse; los éxitos van aplazándose.

Mientras tanto, el país está convencido de que tiene un porvenir de mayores sacrificios; se agotan los recursos, y en plazo muy cercano habrá necesidad de buscar más. Ultramar es una sima que se traga millares de vidas é inmensos tesoros; con ello engordan individuos que saben explotar las calamidades.

Madrid, 6.

L. L.

Predicciones tristes

Mal se prepara el próximo invierno para nuestra industria y para el país en general.

Por un lado la cosecha menos que regular recogida en España; por otro, las medianas cosechas producidas en los países exportadores de cerea-

les, se han juntado á la pobreza de la nación y á las crecientes exigencias del Tesoro, para dar margen á una carestía del trigo como pocas veces habíamos visto.

No podrán quejarse ahora los castellanos por lo que al precio del trigo se refiere. Recuérdese que la Liga Agraria en una de sus conclusiones proclamó que el precio del trigo era remunerador á treinta y seis reales la fanega; pues bien, ya hemos pasado de los cincuenta, y últimamente son cincuenta y tres reales lo que piden los especuladores castellanos por la fanega de trigo sobre vagón.

A pesar de este precio es tanta la escasez del mercado, que se va materialmente á buscar el trigo á las eras, y es de temer que veremos agotarse las existencias en plazo relativamente breve. Se da el caso de que en algunos pueblos de España se quejan ya de la falta de harinas.

Los cambios al 30 por 100, la elevación que ha tenido el precio del trigo en el extranjero, y el recargo transitorio impuesto sobre los derechos arancelarios equivalen casi á la prohibición, puesto que representan sobre el precio del trigo en el mercado extranjero un gravamen superior al 100 por 100. Añádase á esto la situación precaria de Portugal, que ha abierto sus fronteras á la importación de cereales de España, haciendo sangría en nuestros troques precisamente en época de anemia.

Los aumentos de derechos vienen por otro lado á agravar la situación, que ya ha comenzado á manifestarse en la manera como se atrasan los pagos y en la honda crisis que sufre la panadería, que irá cada vez en aumento.

Zaba refiere como cosa inaudita haberse pagado la fanega del trigo en 1709 á ciento veinte reales, pero esto fué momentáneamente. Hágase reflexión que por entonces, sobre la escasez de cosecha de los años 8 y 7, era nuestro Reino teatro de la guerra desde el principio del siglo, y lo que sustentaba casi todos los ejércitos de Europa.

Por más que la gran facilidad de comunicaciones hace hoy imposible que puedan producirse las hambres generales y duraderas de otros tiempos, sin embargo es patente que de terminadas comarcas pueden sopor las consecuencias del terrible azote. El año pasado la India Inglesa, á pesar de la previsión del Gobierno Británico, fué duramente castigada por el hambre y la carestía.

Nuestro Gobierno está en el caso de preocuparse de la amenaza que se cierne sobre nuestro pueblo, que tan duras pruebas es á soportando. En asunto de tanta gravedad hay que prevenir las cosas con tiempo, pues la grande carestía de los granos esparce la miseria por todas partes, y uno de los principales deberes del Estado estriba en evitar que la carestía llegue al duro extremo de manifestarse la privación y el hambre.

Dada la pobreza de nuestro país, si continúan subiendo los precios de los granos, por de pronto, sin miedo á equivocarnos, puede vaticinar cualquiera que el próximo invierno el

pan de trigo será un pan de lujo, y la mayor parte de los españoles se verán obligados á comprar pan de harina de otros cereales de más bajo precio á límite más elevado del que cuesta ahora el pan blanco.

Los acapadores empezarán ya á hacer de las suyas, vislumbrando la posibilidad de esa época azarosa en que los pobres labradores son la primera víctimas de la codicia de los que se aprovechan de las calidades públicas para hacer su negocio.

(De La Industria Harinera.)

Notas de la prensa

Cosillas

Coméntase un telegrama que ha recibido el *Heraldo* de su corresponsal en San Sebastián.

El Sr. Melgares, redactor de dicho periódico que hace la campaña veraniega con la Corte, marchó á Santa Agueda para visitar al señor Cánova, con objeto de preguntarle su opinión acerca de lo dicho por el senador autonomista Sr. Giberga.

El Presidente del Consejo no recibió al periodista y dió encargo al Sr. Morlesin, hermano del secretario particular del Sr. Cánovas, y también afecto á su secretaría, que manifestase al señor Melgares que el señor Cánovas no tenía nada que hablar respecto de este asunto, pues ya era conocida su opinión.

El Sr. Melgares preguntó entonces al Sr. Morlesin, hermano, que opinaba el Presidente de aquello, contestando este que no lo sabía.

Preguntó de nuevo el periodista que si había algo de noticias, diciéndole el secretario que no había nada, pero aunque las hubiese no las daría á los periódicos.

Los comentarios de los desocupados versaban acerca de esto, suponiendo que no estaban en las mejores relaciones el Sr. Cánovas y el *Heraldo*, lo cual no es nuevo.

Mister Woodford

Telegrafían que ha llegado á Southampton en el vapor «Ciudad de París», el ministro norteamericano Woodford.

Le acompañan en su viaje su esposa é hija y á esta última las señoritas Eames y Hanson.

También forman parte de la expedición mister Stevad Woodfor Copen, sobrino del general; Mr. Jhon R. MacArthur, su secretario particular; el teniente de navío Mr. Jorge L. Dyer, y el capitán T. H. Bis, agregado naval y militar.

Parece que las instrucciones que trae de su Gobierno no son favorables para España.

San Sebastián

El duque de Tetuán, niega que tenga fundamento el telegrama publicado por la prensa diciendo que el Gobierno americano, haya señalado un plazo de 4 meses para que España termine la guerra de Cuba.

Respecto á las declaraciones que se suponen formuladas en Londres por un diplomático español, y de las que han dado cuenta cartas particu-

Agencia DE Negocios

—(DE)—

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.-Lérida

SE VENDE

todo el menaje para una escuela de niñas, en estado casi nuevo.

Darán razón, Redota de San Juan, núm. 1.—Lérida. 68

Impresiones

Mucho calor y muchos sudores, pocas noticias de sensación. El Gobierno de verano, tres ministros quedan en la excorte esperando turno para largarse á respirar aires frescos.

Diversidad de comentarios sobre los tumultos en barriadas exteriores de Madrid hoy convertidas en campamentos militares por cuestión de matutinas en eso de los consumos. Y los consumidores pagan la fiesta, que ellos son las víctimas de tantos jaleos por cierres de tiendas y demás expansiones del pópulo soberano.

lares, las considera nuestro ministro de España de gravísima trascendencia, estimando ser contrarias á los intereses de España y á las ideas del Gobierno.

La recluta voluntaria

El juzgado militar de Barcelona, que entiende en la causa instruida con motivo de las irregularidades descubiertas en la caja de reclutamiento de Ultramar ha ordenado la prisión del coronel de caballería señor G. que en la actualidad se encuentra ausente de Barcelona.

La prensa

El Imparcial da la voz de alarma acerca de lo que probablemente ocurrirá en San Sebastián á la llegada de Mr. Woodford, afirmando que nada sucedería si estuviesen en el poder otros políticos que los gobernantes, pues indudablemente adoptarían las medidas conducentes á evitar cualquier anomalía y perturbación.

El Nacional deplora que el Ayuntamiento de Madrid se vea obligado á arrendar el impuesto de Consumos, perdiendo cuantiosos beneficios que irán á parar á la caja de una empresa.

La reforma, añade, resulta en perjuicio de los empleados venales, de los matuteros y de los comerciantes de mala fe, por lo cual espera que el público, sin embargo, no se asociará á esta gente.

El Liberal aconseja que una vez terminada la guerra se procure buscar el medio de restaurar las fuerzas perdidas en ríos de oro y de sangre.

Aboga por un tratado de comercio con el que, operándose una infusión de riqueza, logremos adquirir vida nueva.

Dice *El Tiempo* que el alcalde de Madrid ha procedido con candidez en el asunto del arriendo de consumos.

El arriendo, añade, perjudica al erario municipal.

También se ha equivocado el señor Sánchez Toca, añade, en el asunto de las zonas, provocando un conflicto que podía haberse evitado.

El País insiste en que es insostenible la presente situación.

Hace falta, dice, que los directores de la opinión y los que inspiran á la prensa radical, se dejen de retóricas y desaten el nudo ó le corten, lo cual sería lo mejor.

El Globo publica un artículo titulado *Propaganda liberal*.

Dice en él que no se ha calmado aún la agitación por los discursos de Zaragoza.

La agitación, por el contrario, aumenta.

¿Y se duda aún de que Sagasta no esté conforme con el desarrollo de esta propaganda?

Pues tanto valdría dudar de su patriotismo.

Mr. Woodford y Mr. Taylor

Todavía no se sabe cuando llegará el nuevo ministro de los Estados Unidos, pero se presume que habrá de ser del 25 al 30 de este mes.

El ministro saliente, Mr. Hannis Taylor, ha recibido ya las cartas del presidente Mac-Kinley dando fin á su misión, pero no cesará en sus funciones hasta la llegada del general Woodford, que trae consigo á todo el personal nuevo de la legación.

COLABORACION INÉDITA

¡Que salga el autor!

Casimiro Fustigáñez, el ingenioso Fustigáñez como le llaman los periódicos, está satisfecho y alegre.

¡Vá á estrenar una pieza!

Tiene, sin embargo, cierta desconfianza. ¿Por qué?

No es esta su primera tentativa. Seis ó siete veces ha acudido al teatro y todas ¡ay! con el mismo desgraciado éxito.

Fustigáñez tiene ingenio, escribe con soltura, es igual en sus ideas pero desconoce en absoluto el mecanismo teatral; no sabe mover los muñecos.

Acaso por esto, ó por obra de la maldita fatalidad, ha salido á grito por estremo, y ahora teme aumentar el catálogo. De aquí su desconfianza.

Muchas veces ha pensado renunciar para siempre al teatro pero viendo que otros más brutos que él gozaban trimestres fabulosos y gozaban de las venturas del éxito, ha seguido luchando.

¿Podrís creerlo? Lo que más le ha animado á la lucha ha sido un detalle de vanidad pueril, injustificado en el que es la modestia personificada: salir á escena.

Fustigáñez que no se envanece con los bombos de los periódicos, aunque los agradece, que ha negado su retrato á los semanarios ilustrados que se to pidieron para publicarlo, daría un

ojo de la cara por salir á escena, correspondiendo á los deseos del público, que mostrara, con sus aplausos, interés por conocer á quien le había entretenido agradablemente durante una hora.

El recuerdo de esos aplausos le enloquece, le quita el sueño, y hasta llega á producirle cierta secreta envidia contra los favorecidos de la



fortuna.

Esta vez, á pesar de toda su desconfianza, está satisfecho.

Su obra le gusta. La empresa ha participado de su opinión, y, toda la compañía desde el director al último actor, le dedican calurosos elogios.

Bien sabe él que no hay que hacer mucho caso de esto, pues á ninguna obra, por muy mala que sea, suele faltarle el consabido prólogo de alabanzas y de felicitaciones, pero hay que creer en la sinceridad de estas opiniones, en vista de que todos parecen animados de gran entusiasmo.

El maestro ha escrito una partitura inspirada, deliciosa; los cómicos se aprenden sus papeles y ensayan con formalidad cosa rara en ellos; la empresa ha encargado cuatro decoraciones nuevas, un lujoso vestuario, un atrezzo vistosísimo, cuerpo de baile, comparsa. ¡Todo lo preciso!, y asegura que aquella obra será la salvación de la temporada... ¡Todo anuncia un éxito colosal para *El arte en la naturaleza!*

—¡Al fin!— piensa Fustigáñez... Y de todos sus sueños de gloria, de todas sus fantásticas visiones, nada le conmueve, ni le entusiasma tanto como el momento, esperado con ansia, en que él, el autor, sea presentado al público por los actores y saludado desde la escena á la entusiasta reunión que vitorea y aplaude...

El arte en la naturaleza es, en efecto, una obra digna de aplauso y hasta de estimación. Bajo tan extraño título ha desarrollado Fustigáñez un programa de estética, significando el género chico, al que acude en busca de dinero ya que no de fama. La tesis de esta nueva revista, naturalmente simbólica, consiste en demostrar que el artista todo lo busca, en la naturaleza, la cual prodiga amorosamente sus dones y produce el arte en sus manifestaciones todas. Salen á la escena todas las bellezas del mundo vegetal, las especies más lindas en la ornitología, los inapreciables tesoros escondidos en el fondo de los mares... ¡Lo más hermoso, en fin de la creación, susceptible de ser encerrado en los estrechos límites de una pieza con música!... Y al final, como apoteosis Venus, representante de la belleza, saliendo del mar, con un acompañamiento vistoso y poético... Esta apoteosis es el clou de la obra: la empresa ha echado el resto, y aunque el éxito fuera dudoso durante el curso de la representación, aquí seguramente sería favorable.

Los ensayos adelantan; se acerca el día, á un tiempo esperado y temido por Fustigáñez, pero, á decir ver-



dad, ya no es solo el salir á escena lo que le preocupa; le preocupa también el amor.

¡Si! Casimiro Fustigáñez está enamorado de la primera tiple. Es un amor que ha nacido sin saber como á la manera de los grandes amores, y para ser uno de estos, no le faltan ni el aguijón de los celos, ni los malditos inconvenientes.

Anita (así se llama la primera tiple) está solicitada por un primo, el cual no la deja ni un momento: vá con ella á los ensayos, la acompaña durante la función y solo sale del cuarto mientras se viste... Además Anita, tiene dos compañeras impertinentes: su madre y su hermano. Tampoco se separan de ella, haciéndola completamente inabordable... La conquista de Anita está llena de peligros. Así lo cree Fustigáñez; sin embargo, su calidad de autor le dá derecho á algunos momentos de intimidad, pero no se atreve á aprovecharlos para el amor; se permite hacerlas algunas observaciones artísticas y solo desliza entre ellas débiles galanterías. Aquellos ojos le inspiran grandes cosas, pero su timidez natural de una parte, y de otra los eternos acompañantes, le impiden seguir más allá en sus deseos.

El momento temido llega por fin. El estreno de *El arte en la naturaleza* ha llamado poderosamente la atención, gracias á las noticias indiscretas de los periódicos y á los anuncios colocados en las esquinas; la sala está de bote en bote como si fuera un crítico de teatros; el director de orquesta empuña la batuta; termina la sinfonía y se alza el telón en medio de un religioso silencio.

Fustigáñez emocionado por aquel momento solemne que decidirá su suerte, siente aumentar su emoción en presencia de Anita.

La primera tiple le ha preguntado cariñosamente: «¿que tal de valor?» y él ha estado á punto de caer á sus pies confesándose un cobarde... ¡Qué hermosa está!... El simbólico traje que lucirá en el primer cuadro realza sus naturales encantos y hasta su voz parece más dulce, más melosa

que de costumbre.

Fustigáñez piensa que ha llegado el día de declarar su pasión: ¡no aguardará más! La ocasión no puede ser más apropiada: el primero está en el público.—La mamá y la hermana esperan en la primera caja para arreglar cualquier imprevisto desperfecto del traje escénico y de paso para ver la función. Seguramente Anita irá á su cuarto con la doncella á cambiarse de traje... ¡no volverá á presentarse otra ocasión!

Fustigáñez piensa en aprovecharla y, al efecto, se queda en el cuarto solicitando el permiso de la propietaria. Pero no sabe que Anita, sin tiempo para llegar del escenario á su cuarto, se desnuda y se viste en un cuarto provisional formado con cuatro bastidores en el mismo escenario. Y abortido y pensativo no vé que la criada entra precipitadamente en busca de algo que ha olvidado y cierra después la puerta con llave.

Fustigáñez espera, espera... ¡no viene nadie!... Si... Después de una hora llega Anita, su madre, su hermana y varios admiradores que la felicitan. Al ver á Fustigáñez se



que de costumbre.

Fustigáñez piensa que ha llegado el día de declarar su pasión: ¡no aguardará más! La ocasión no puede ser más apropiada: el primero está en el público.—La mamá y la hermana esperan en la primera caja para arreglar cualquier imprevisto desperfecto del traje escénico y de paso para ver la función. Seguramente Anita irá á su cuarto con la doncella á cambiarse de traje... ¡no volverá á presentarse otra ocasión!

Fustigáñez piensa en aprovecharla y, al efecto, se queda en el cuarto solicitando el permiso de la propietaria. Pero no sabe que Anita, sin tiempo para llegar del escenario á su cuarto, se desnuda y se viste en un cuarto provisional formado con cuatro bastidores en el mismo escenario. Y abortido y pensativo no vé que la criada entra precipitadamente en busca de algo que ha olvidado y cierra después la puerta con llave.

Fustigáñez espera, espera... ¡no viene nadie!... Si... Después de una hora llega Anita, su madre, su hermana y varios admiradores que la felicitan. Al ver á Fustigáñez se



asombran. La aventura es original y

á no tratarse del autor aplaudido todos hubieran soltado la carcajada.

Por que Fustigáñez ha sido aplaudido. *El arte en la naturaleza* ha gustado extraordinariamente y el público ha gritado con entusiasmo: «¡que saiga el autor!»... Se le ha buscado, al de la letra, inútilmente; el músico se presentó sólo.

Fustigáñez cree morir de dolor y de rabia ¡Adios ilusiones! La única vez que pudo realizarlas, impidiéndose la fatalidad... ¡Poco le falta para llorar desesperadamente!

Pero un apretón de manos y una mirada de Anita le consuelan casi por completo... En la mirada cree descubrir un rayo de amor, y el apretón de manos le parece muy significativo...

GIL PARRADO.

5 Agosto de 1897.

(Prohibida la reproducción.)

De Morera

Un juicio más, favorable á nuestro gran poeta, hallamos en el último número de la notable revista *La Ilustración Española y Americana*. El publicista y sabio catedrático Sr. Becerro de Bengoa en su crónica «Por ambos Mundos» habla de una excursión al Guadarrama, cuyas bellezas tan hermosamente ha reproducido Jaime Morera, el incomparable paisista, hermano de Magin, y á aquellas alturas sublimes llevöse para recreo del espíritu el tomo de *Poetas* que editó don Juan Gil.

No hace crítica el Sr. Becerro de Bengoa; deja á la expresión del grato sentimiento producido por la obra, el elogio de las bellezas que encierra, y de cómo las estima, dan idea las siguientes líneas que copiamos:

«... Y me parece distinguir en medio de la vertiente blanquecina barrida por el viento helado, afianzándose en un peñasco con el cuerpo y sosteniendo su paleta y su caballete, á otro artista famoso que nos ha llenado de nieve una de las salas de la última Exposición de pinturas, al ilustre Morera. Miedo me produce el pensar en sus frías excursiones, y prefiero, ya que en el puerto estoy y con grandes horizontes y bellezas me recreo, dejar al Morera pintor y deleitarme con el Morera poeta, vástagos del mismo tronco de un hogar de gente de mucha valía.

No he traído á estas alturas más equipaje que dos libros modernísimos, guardados en el bolsillo interior de mi americana: el titulado *Poetas*, de Morera y Galicia, elegantemente editado por don Juan Gil en su artística *Colección Elzevir ilustrada*, bajo la dirección del entusiasta bibliófilo Gustavo Gil, con exquisitos dibujos de su hermano B. Gil; y el nuevo drama de Ibsen *Juan Gabriel Borkman*, que ha traducido el conde Prózor. En las páginas de la primera obra, verdadero álbum de un inspirado poeta que como pocos sabe sentir hondo, volar muy alto y decir lo que siente con deliciosa armonía; en los versos de ese soñador artista, desconocido hasta ayer, no manoseado en las revistas callejeras, ni en las de mayores infulsas y pretensiones, aparecen descritos y estudiados los hermosos cuadros de la Naturaleza en sus relaciones con las ansias del espíritu armonizándose á maravilla en las correctas y elegantes estrofas que han brotado de la pluma del escritor la riqueza de los detalles, que los sentidos perciben al contemplar el mundo material en su conjunto artístico y siempre positivo, con el estado especial de ánimo del que sabe inspirarse, é integra en el proceso personal de sus venturas ó de sus pesares todo cuanto encuentra en torno suyo.

Puertos por puertos, horizontes dilatados, ráfagas de aire impetuoso, tan inmenso, grande é inspirador me parece el panorama que se disfruta de estas cumbres como el que á estas horas contemplan tantas gentes en las escarpadas costas de las playas oceánicas y por lo mismo, al borrarse con las últimas luces del crepúsculo de la tarde las siluetas de las lejanas cordilleras de Oriente y caer las sombras en los hondos valles y brillar con tonos de oro los horizontes en el ocaso, mar sin límites me resulta cuanto veo, y me deleita abrir el libro de Morera y seguirle en sus ricas descripciones, que parecen tomadas en este mismo sitio y en este mismo momento:

«En alta mar, allá, muy á los lejos, Las nubes y la espuma Fundiendo sus dos reinos en la bruma, Se envían sus reflejos Cual de un mismo infinito dos espejos. —Y acá, junto á mis pies, con blando hechizo Vienen y van las olas, Quebrándose sonoras en un rizo De espumas, que Dios hizo Pensando en las mantillas españolas.

Miro avanzar las ondas anheloso, Poniendo el alma entera, En ir siguiendo su veloz carrera, Y el monstruo tormentoso Ni á su afán ni á mis ojos dá reposo. —Y en calma ó en tormenta, noche y día, Oigo vibrar su acento Como una voz de Dios, que Dios envía Envuelta en poesía La más alta que goza el pensamiento. —¡Oh mar, inmenso mar, lira gigante De una canción ignota, Que el oído persigue palpitante! Quien te pueda robar solo una nota Para oír siempre á Dios tiene bastante.»

He repasado hoy las hojas de libro tan sentido y primoroso á la sombra de los áamos que en lo más hondo del barranco sirven de dosel á un manantial de agua cristalina; después, en medio de la espesura de los pinos, entre cuyas ramas revolotean las palomas torcazas; luego, sentado en el peñasco que tapizan los musgos y que resguardan de los rayos del sol las masas de cuarcitas de los picachos superiores; y ahora, con la última luz del día, en lo más alto del puerto. Antes de emprender la retirada, antes de abandonar la contemplación de este incomparable paisaje, desde la atalaya del león del Guadarrama, dirijo la mirada al mar de mis ilusiones, y repito con Morera:

«La tarde va cayendo, el sol declina... Parece que las aguas quedan solas; Y al beso de la noche, ya vecina, Se cubre todo el mar con la neblina, Que es el traje de noche de las olas. Las barcas pescadoras van llegando Al puerto, ya en la oscuridad sumido; Y, una á una las velas arriando, Presurosas al puerto van entrando— Como vuelven los pájaros al nido.»

Veranear: ¡que hermoso es veranear, aun en esta abrupta, casi pedrada, agreste y solitaria cordillera, cuando, además del buen humor, le acompañan á uno inspirados artistas, poetas y pintores!

RICARDO BECERRO DE BENGOA.

Noticias

—La Junta provincial del censo se constituirá en sesión pública el día ocho á las ocho de la mañana en el salón de sesiones de la Diputación para la proclamación de candidatos y designación de interventores y suplentes que han de tomar parte en la elección de un Diputado provincial por el distrito de Seo de Urgel-Sort.

—Tomado de estadísticas oficiales publicadas en los principales Estados del Globo, el consumo anual del trigo se calcula en un total de 500 millones de quintales (50 mil millones de kilogramos).

Los países que comen más pan son: los Estados Unidos, Francia y después la India, que consumen los tres solos, la mitad de lo que produce el mundo entero.

Si se examina el consumo anual por cabeza, Francia es la que ocupa el primer lugar con 250 kilogramos por habitante. Sigue España con 200 y luego Bélgica y los Estados Unidos en donde las necesidades oscilan entre 172 y 181 kilog. Italia é Inglaterra consumen 132 kilogramos Austria 107. Holanda 82. Alemania no come más que 65 kilog. de trigo. Rusia alrededor de 50 ó sea 5 veces menos que Francia.

—Según los datos oficiales remitidos por los Ingenieros Jefes del servicio Agronómico de las provincias á la Junta Consultiva agronómica para la formación de la estadística de producción de cereales y leguminosas en el año de 1896, las provincias que consiguieron un rendimiento mayor de 15 hectólitros por hectárea son: Valencia, 19,54; Lugo, 10,14; Barcelona, 18,15; Orense, 16,88; Oviedo, 16,62; Gerona, 16,25; Guipúzcoa, 15,53; y Burgos, 16,16.

Las que han tenido menos de cinco hectólitros por hectárea son las siguientes: Murcia, 4,95; Madrid, 4,87; Córdoba, 4,41; Lérida, 4,33; Cádiz, 4,14 Toledo, 3,92; Albacete, 3,45; Ciudad Real, 3,02; Huelva, 2,62; y Cáceres, 2,41.

—Ayer salió para Solsona el señor Gobernador civil D. Enrique Vivanco.

Durante su ausencia se ha encargado interinamente del Gobierno de provincia, el inteligente Secretario de aquella dependencia don Carlos de García Puellas.

El objeto del viaje, según dice el *Diario*, es el arreglo del asunto de Riner con el Ilmo. Sr. Obispo de Solsona.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Oliana, correspondientes al ejercicio económico de 1895-96, y las de Floresta de 1894-95.

—Por la Dirección general de Administración local, y con fecha 31 de Julio último, ha sido confirmado en su cargo de Contador de los fondos del Municipio de Lérida, con arreglo á lo preceptuado en la primera disposición transitoria del Reglamento de 18 de Mayo último, don Pascual Peirua.

—Anoche á las once, en un tren de carga llegó á ésta un herido procedente de Cuba, el cual fué acompañado por un individuo de la *Cruz Roja* al hospedaje del Sr. Castellá.

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—Por arrojar basuras á la calle fué multada ayer una vecina de la calle de la Fuente del Aguardiente.

—El caudal del Segre sufrió ayer para alternativa de crecida y descenso. Subió algo por la mañana, quedando en el ordinario estiaje á mediodía, para volver á experimentar otra crecida por la tarde, efecto sin duda de las lluvias caídas en la alta montaña.

—Se ha dispuesto de Real orden que no se permita á los señores Oficiales del ejército vestir el uniforme sin usar el correspondiente espadín ó sable.

—Copiamos de *El Carbayón* de Oviedo:

«El famoso médico de Maceo, que tanto dió que hablar cuando la muerte de aquel cabecilla en Punta Brava, se encuentra en esta, procedente de Borines.

Es un joven de aspecto simpático, que aunque de algo más edad, aparenta solo unos 25 años. Tiene trato agradable y no le falta grajeo en la conversación.

De los asuntos cubanos, no dice nada; muéstrase reservadísimo, aunque haciendo protestas de fidelidad á España; increpa á los cubanos de la manigua, donde también estuvo él (aunque *por equivocación*) y cree que la guerra acabará pronto.

Va hoy á Villaviciosa para saludar á parientes que dice tener allí; luego irá á Gijón. Después embarcará para Cuba.

En Borines fué objeto de curiosidad, sobre todo por parte del elemento *americano* tan numeroso en el consejo de Piloña.»

—Ha sido resuelta favorablemente la instancia elevada por el Fomento del Trabajo Nacional en solicitud de que las facturas ó notas de entrega sin firma del vendedor ó expendedor no pudiesen ser consideradas documentos análogos á las cuentas y balances y, como tales, sujetas á la imposición del timbre móvil de 0'10 pesetas.

—El corresponsal del *Daily News* de Londres en la Canea da algunos detalles sobre la muerte, ó mejor dicho, asesinato de un cristiano completamente inofensivo en las calles de Candía. Parece que la víctima en compañía de su hijo estaba trasladando sus muebles y efectos de una casa á otra cuando fué asaltado y cosido á puñaladas por un grupo de unos 50 musulmanes armados de enormes cuchillos.

—En la relación última de soldados fallecidos en Cuba publicada por el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra encontramos los siguientes de esta provincia: Ramon Martín Ruis regimiento de Tarragona, natural de C. de Arriba (?), fallecido el 8 de Diciembre último en Puerto Príncipe; José Garrote García, Guardia civil, natural de Roselló, fallecido el 9 del mismo mes en Remedios (Santa Clara); Juan Terrey Escobar, reg. de España, natural de Lérida, fallecido el 1.º de igual mes en Santiago de las Vegas (Habana); Manuel Gruncet, reg. de Bailén, natural de Lérida; fallecido el 6 del mismo mes también en Santiago de las Vegas; y Ramón Vilaplana Rivalia, reg. de Isabel la Católica, natural de Cervera fallecido el 2 de igual mes en Mariel (Pinar del Río).

—En Figueras hay una espantosa escasez de agua, que tiene seriamente preocupado al vecindario.

—En el puerto de Tarragona son esperados dos importantes cargamentos de trigo con destino al comercio de aquella plaza.

—Una industria de todo punto inhumana y criminal denuncia á un periódico inglés su corresponsal en China.

Consiste esa industria nada menos que en la *fabricación de salvajes* por los chinos, y he aquí de los medios de que se valen para ejercerla.

Cuando roban un niño, dice el expresado corresponsal, lo despojan quitándole varios trozos de piel, que substituyen con piel de perro ó de oso. Después le destruyen las cuerdas vocales para dejarle mudo, y anulado físicamente, lo idiotizan, encerrándolo durante algunos años entre cuatro paredes, sin luz alguna de día ni de noche.

Cuando aquél sér hállase bastante embruteado, se le exhibe al público chino como un *hombre de los bosques* lo cual produce siempre dinero.

Mas para descargo, bueno será agregar que cuando las autoridades logran sorprender á un *fabricante de salvajes* en flagrante delito de raptó ó de despellejamiento, lo someten á la tortura y después lo hacen decapitar.

—La suscripción abierta en Cádiz para recibir al tren extraordinario ó *botijo*, que en breve irá de Madrid á aquella capital andaluza, asciende ya á 9,003 pesetas.

—La carencia de trigo en el Riff hace que muchas kábilas se acometan unas á otras por disputarse este grano.

—En el pintoresco pueblo de Salou continúan los festejos con motivo de su fiesta mayor con tal animación que los forasteros apenas si encuentran alojamiento.

—Todos los cereales procedentes de países no convenientes, pagan desde el 1.º del corriente el impuesto del 10 por 100 sobre el derecho arancelario creado últimamente por el señor Ministro de Hacienda por la Ley de recursos extraordinarios al Estado.

—Sábase á punto fijo que, por ahora, no se llevará á cabo la reforma de las Escuelas Normales.

Han acertado, pues, los periódicos profesionales que así lo profetizaron.

—A Ramón Corretgé Barrufet, residente en Juneda y padre del reservista Ramón Corretgé Ribera, se le ha concedido la pensión diaria de 50 céntimos de peseta.

—Según dice un periódico, en breve llegará á Barcelona, á bordo de su yacht, el príncipe Víctor Manuel, heredero de la corona de Italia, y su esposa la bella princesa Elena de Montenegro.

—La Comisión provincial acordó tener como legales y válidas las segundas elecciones municipales de Isona, y en consecuencia la proclamación de D. Francisco Bastida Durán, D. José Baulies Mir, D. Matias Coll Bonifaci y D. José Bastida Puy.

—El Comandante de Ingenieros militares D. Francisco Masía Llussa ha sido designado para que represente al Ramo de Guerra, en la Comisión Mixta que ha de hacer los estudios de la sección fronteriza de Esterrri de Aneo á Viella, de la carretera de Balaguer á la frontera francesa.

—En uso de licencia que le ha sido concedida, saldrá hoy para Barcelona el laborioso oficial de la Diputación, encargado de la sección de presupuestos en el Gobierno de provincia, nuestro particular amigo don Miguel Viola.

—Han sido nombrados peones auxiliares de las carreteras provinciales, José Boleda y Ramón Farré, con el haber anual de 638'75 pesetas.

—Las noticias que hasta la fecha se tienen acerca de la Exposición de París no determinan todavía los terrenos que se concederán á España, pero se sabe que nuestra Nación ocupará preferente lugar dentro de uno de los grandes pabellones centrales de la Exposición.

Los edificios aislados se reservan para las grandes nsciones que por sí solas pueden ocupar aquellos con los productos de sus cultivos y de sus industrias.

La parte que dentro del gran pabellón central corresponde á España, será decorada por el arquitecto señor Orieste.

Se cree que en el mes próximo de Septiembre se designarán los terrenos destinados á las instalaciones españolas.

—Según el *New York Herald*, Mr. Arthur Dawson ha descubierto en Chicago un hermoso cuadro, obra del inmortal Murillo.

El hallazgo fué puramente casual. Un juez de la citada población, Mr. John Aarton, presenciaba hace algunos meses la compra de una antigua pintura.

Observando en el cuadro, á pesar del deterioro natural, rasgos verdaderamente admirables, consultó con Mr. Dawson, considerado como el más hábil conocedor de cosas de arte existente en América.

Después de procederse á la conveniente restauración, declara Mr. Dawson, que el cuadro es legítimo de Murillo, perteneciendo á la primera manera del maestro sevillano.

La obra ha sido justipreciada en 50,000 duros.

—Ayer llegaron acompañados por el Sr. Teniente jefe de la línea de Borjas Sr. Buhigas, Juez instructor de la causa, los dos guardias civiles que formaban la desgraciada pareja que por lamentable error mató á un vecino de Llavorsí pocos días ha.

Los desdichados guardias fueron llevados al Castillo.

—En la estación telegráfica central de Barcelona, hállase detenido un telegrama expedido en Bellpuig á Isidro Escolá, Sicilia, 91, tienda

—La sociedad *Juventud Recreativa* solemnizando la fiesta de S. Lorenzo que celebran los barrios de aquella parroquia, ha organizado dos bailes para las noches de mañana y pasado en el local del Café de las Cuatro esquinas.

—Mañana saldrá para Villafranca de Panadés (Barcelona) en uso de la licencia que por dos meses se le ha concedido, nuestro particular y estimado amigo el señor Teniente Coronel de la Guardia civil, Jefe de esta Comandancia, don Manuel Cases de Tord, acompañado de su distinguida Señora.

—Se ha incorporado al Regimiento infantería de Aragón, el 2.º teniente don José Maldonado y Pérez.

—En la *Gaceta* llegada ayer insérase el Real Decreto de nombramiento de don Francisco Ramos y Alix para Canónigo del Cabildo Catedral de Lérida.

—Con las formalidades reglamentarias se ha procedido en esta capital á la reconstitución del Ilustre Consejo provincial de los Caballeros Hospitalarios españoles de San Juan, habiendo sido nombrado Presidente el Ilmo Sr. Doctor D. José Fernández y Fernández, Deán de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad.

—Con verdadera satisfacción hemos sabido que nuestro buen amigo el distinguido Abogado de Balaguer, D. Pedro Lasala, se halla ya casi restablecido de la grave pulmonía que le ha tenido en peligro de muerte.

El enfermo ha entrado en franca convalecencia, la cual deseamos sea tan rápida como feliz.

El Sr. Lasala nos encarga, y cumplimos gustosamente sus deseos, que desde las columnas de nuestro diario expresemos la gratitud que siente hacia aquellos sus numerosos amigos que esos días se han interesado por su estado y pedido frecuentes noticias del curso de la dolencia que, gracias á Dios, ha sido vencida.

—La Comisión provincial ha declarado la incapacidad de D. Isidro Gali para el cargo de concejal del Ayuntamiento de Anserall y la vacante correspondiente, disponiendo que se remita el expediente al Ayuntamiento para dar vista de él á D. Juan Altimir y D. Juan Tónico, quienes en el término de ocho días podrán exponer y justificar lo que tengan por conveniente en la demanda de incapacidad contra ellos formulada y aduzcan los reclamantes, y en su defecto aparte el Alcalde, certificaciones de las cantidades en que resulten encauzados los señores Altimir y Tónico, así como de las actuaciones que por tal motivo se sigan.

CAMPOS ELÍSEOS:

Dos amenas y variadas funciones se celebrarán hoy en el Circo. A las cinco de la tarde, un cuyo programa se ha dispuesto con el buen deseo de dedicar el espectáculo á los niños, y otra á las nueve de la noche en la que se repetirá el bonito y elegante juego de equitación *Las tres rosas*, tan aplaudido las dos veces que ha sido ejecutado.

En el Ayuntamiento.

Diez concejales y el Sr. Alcalde, que presidió, asistieron á la sesión de segunda convocatoria ayer.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se despacharon los siguientes asuntos:

Dióse lectura de la orden de confirmación en el cargo de Contador Municipal á favor de D. Pascual Peiruzo, y también del traslado de la disposición que preceptúa el encabecamiento, obligatorio, del cupo de consumos de esta ciudad desde 1897'98 á 1900.

Se acordó conceder la vecindad,

solicitada á D. Ramón de Xam mar y Niubó, y familia.

La instancia de D.ª Antonia Piñol, Vda. de Banqué, pasó á informe de la Comisión 2.ª

Aprobóse el pliego de condiciones concertadas con los comerciantes de aceite para el pago de derechos de introducción.

Pasaron á informe de las respectivas Comisiones las instancias de D Ramón Arrufat constando que no se conforma con el cupo que se le señaló para su fábrica de Aguardientes, y la de D. Francisco Pérez solicitando se le nombre matarife del Matadero

Se aprobó el dictamen de la Comisión 6.ª proponiendo la modificación del presupuesto ordinario para el corriente ejercicio.

Fijáronse las cuentas de Propiedades y Derechos del Municipio, correspondientes á 1896-97.

Se ordenó la devolución del depósito de 416 pesetas que tenía constituido el arrendatario del Mercado de granos, Miguel Terés.

El concejal Sr. Orobitj preguntó si habían comenzado los trabajos de cubicación de los legares de esta ciudad, contestando el Sr. Alcalde que se estaba llevando á cabo y que pasan de 200 los cubicados.

El Sr. Sans, excusó su asistencia á la sesión.

Levantándose esta enseguida.

Servicio Telegráfico

MADRID

7, 8 m.

Acaba de llegar un despacho del general Primo de Rivera en que anuncia el regreso á la Península, *por enfermos*, del segundo cabo general Zappino y otros dos generales, á más del inspector general de Sanidad. Todo hace suponer que estas autoridades no sean incompatibles con el clima, sino con el general Primo de Rivera.

El despacho añade que vienen 500 soldados, también enfermos, algunos muy graves; y tanta enfermedad está siendo objeto de muchos comentarios, pues no se sabía que estuviera tan alterada la salud del soldado en el Archipiélago.

7, 8'5 m.

Dice *El Imparcial* que no es de temer ninguna alteración del orden público, á juzgar por las muestras de cordura que está dando el vecindario de Madrid, pero añade que esto debe tenerlo muy en cuenta el Gobierno, para no extremar las medidas de rigor contra cualquier expansión más ó menos bullanguera del disgusto público.

7, 8'40 m.

Comunican de Lisboa que el director de *El Correo del Norte*, órgano del Gabinete, y el periodista republicano Sr. Pereira, como resultado de una polémica habida entre ambos, se han batido á pistola, cruzándose dos balas sin consecuencias.

La situación se agrava cada vez más. La revolución no se puede ya contener, ni aun dejando sin aprobar los proyectos de Hacienda. La tirantez entre los mismos monárquicos se extrema cada vez, sin tener en cuenta que esto dará más fácilmente el triunfo á los republicanos, que por su parte se agitan extraordinariamente.

7, 8'15 m.

Dicen de Zaragoza que los ánimos están excitadísimos con motivo del crimen de anteaer. El pueblo quiso linchar al asesino cuando bajó del tren en que le traía la guardia civil desde el punto en que fué detenido. El Juzgado que entiende en el asunto es el militar, pues el criminal procede del ejército de Cuba, de donde regresó por enfermo hace dos meses. Según sus declaraciones, el crimen lo cometió con ayuda de un hermano suyo. Dieron á su víctima una cuchillada en el cuello y después le cortaron la cabeza. Se ha efectuado un caero entre ambos hermanos, y de él ha sacado el Juzgado instructor el convencimiento de que, efectivamente, el crimen lo cometieron los dos.

7, 8'20 m.

Ha llegado á Bilbao el cardenal arzobispo de Burdeos.

El día 23 del corriente se verificará en Málaga una *meeting* silvelista.

Durante la feria de septiembre se celebrará en Valladolid un Certámen periodístico literario.

El señor Castellano regresará á Madrid el martes próximo.

Se indica al general Rey para sustituir al general Zappino y al general Castillo para reemplazar al general Rey.

7, 8'25 m.

El cardenal Monescillo sigue en el mismo estado de gravedad.

No es general el cierre de tiendas en las zonas del extrarradio. En Madrid la tranquilidad es completa. Las autoridades han adoptado la mismas precauciones que ayer.

7, 8'30 m.

La prensa de la Habana publica telegramas de Tampa en los que se anuncia la creación de comités españoles cuyo propósito es fomentar y desarrollar la marina de guerra. Dichos comités han nombrado su presidente honorario al general Weyler.

El escultor cubano señor Huguet ha solicitado permiso para colocar una lápida en la tumba del héroe de Cascorro.

El director administrador del Hospital militar ha sido preso acusado de falta de celo en el desempeño de su cargo.

El general Weyler continua en Matanzas.

7, 8'35 m.

Ha fondeado en Cartagena la fragata «Nautilus».

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

7, 8'50 n.—Núm. 733.

Los deportados cubanos Manuel Blanco y el hijo de Calixto García, escapados de Chafarinas, desembarcaron ayer en Nemours.

Se sospecha que les auxiliaron algunos españoles y argelinos.

Bolsa: Interior, 64'75.—Exterior, 80'75.—Cubas del 86, 96'70.—Almodóbar.

7, 10'15 n.—Núm. 746.

El senador americano Sherman ha manifestado al redactor en jefe del *World* que el gobierno yankee mantendrá decididamente su actitud en la cuestión de Cuba.

Añadió que España perderá Cuba por insolvencia y se verá obligada á evacuarla repudiada por todos.

Terminó diciendo que España está imposibilitada de continuar la lucha actual y que tampoco está en condiciones de guerrear con ejércitos regulares extranjeros.—*Almodóbar*.

7, 10'30 n.—Núm. 756.

Se confirma que los carlistas celebrarán un *meeting* en San Sebastián presidido por el marqués de Cerralbo, y que en el caso de impedirlo las autoridades se celebraría en Irún.—*Almodóbar*.

7, 11'20 n.—Núm. 758.

Nuestro embajador el Sr. Dupuy de Lome, solicitó de las autoridades de Bridpost la vigilancia para impedir un trasbordo de armas y municiones en buques filibusteros, habiendo resultado infructuosas las pesquisas hechas.—*Almodóbar*.

8 12'35 m.—Núm. 765.

Háblase en Nueva York de los asuntos de Filipinas con notable y apasionada exageración.

Se dice que el Katipunan se halla funcionando en Pampanga causando el terror del país con las explosiones que manda ejecutar.—*Almodóbar*.

8, 1'45 m.—Núm. 792.

Parece que los dipudos conservadores que veranean en Asturias se reunieron en Somio para visitar al Sr. Pidal, dominando en aquella reunión espontánea ó preparada notas muy pesimistas y augurios desagradables.

En Rouhschoorfd, (Bulgaria) ha ocurrido una explosión en el depósito de cartuchos de dinamita, causando 46 muertos 60 heridos y grandes pérdidas.—*Almodóbar*.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustin Maluquer, San Antonio, 13
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS



La Unión y el FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 (Paseo de Recoletos)

—(GARANTIAS)—

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000,000
Primas y reservas.	>	44.028,645
TOTAL.	>	56.028,645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Lérida: Enrique Ribelles, Mayor, 10 y Caldererías, 12
AGENTES EN TODA LA PROVINCIA